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La UAEM en la prensa: 
 
Inicia canje de fichas para aspirantes a licenciaturas e ingenierías de la UAEM 
Este 2 de mayo dio inicio el canje de fichas para el proceso de admisión al nivel superior, de licenciaturas e 
ingenierías de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). Este año el proceso será de forma 
virtual, por lo que las y los aspirantes deben leer detenidamente la convocatoria para no perderse ningún detalle, 
informó Dulce María Arias Ataide, directora general de Servicios Escolares de la UAEM. La convocatoria se dio 
a conocer el 31 de enero pasado, quienes se registraron obtuvieron una preficha y tienen hasta el 5 de mayo a 
las 14:00 horas para pagar su derecho a participar en este proceso. Es importante que si pagas en línea UAEM, 
el pago se verá reflejado en las siguientes 24 horas, si es en los bancos BBVA o Santander, ya sea en sucursal 
o aplicación, el pago tardará al menos 5 días en reflejarse en el sistema. Si ya cuentas con tu preficha 
descargada y guardada en pdf, ya hiciste el pago en línea y guardaste muy bien el comprobante, lo que sigue 
es la toma de fotografía. Cuando el sistema ya detectó el pago, ingresas a la página: superior.uaem.mx y hay 
que cargar una fotografía digital (de preferencia de estudio), misma que servirá para validar tu identidad. 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 3/5/25, 
https://lacronicademorelos.com/inicia-canje-de-fichas-para-aspirantes-a-licenciaturas-e-ingenierias-de-la-
uaem/ 
Diario de Morelos, p.4, (Redacción). 
 
Sin erradicar, desapariciones forzadas en México 
Las administraciones federales han incumplido con su obligación de prevenir y localizar a personas 
desaparecidas en México, afirmó Hermelinda Ruiz Compeán, madre buscadora del estado de Nayarit, al 
participar en el “Conversatorio para la Paz. Los derechos humanos y las políticas públicas frente a la 
desaparición forzada”, que organizó la Procuraduría de los Derechos Académicos (PDA) de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). En el auditorio del Centro de Investigaciones Químicas (CIQ), se 
reunieron expertos en el tema de derechos humanos, ante quienes madres buscadoras en México expusieron 
sus puntos de vista sobre la desaparición forzada, la falta de políticas públicas para erradicarla y de una 
legislación en México que prevenga este fenómeno. Estelí Martínez, académica de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), experta en el tema de desapariciones, afirmó que existe una complejidad en las 
más de 127 mil personas desaparecidas en el país, no sólo por el intento de ocultar la cifra que sitúa a México 
como un país peligroso, sino porque también hay niñas, niños y adolescentes desaparecidos, y es un número 
muy elevado. Por su parte, Alberto Olivares Brito, titular de la Procuraduría de los Derechos Académicos de la 
UAEM, dijo que el objetivo del conversatorio fue trabajar de forma colectiva para plantear soluciones concretas, 
“a través de políticas públicas efectivas que, en primer lugar, fortalezcan la protección de los derechos humanos; 
en segundo lugar, mejoren la respuesta institucional ante casos de desaparición forzada; y, finalmente, 
garanticen justicia y acceso a la verdad para las víctimas y sus familias”. 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 3/5/25, 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/270622-sin-erradicar-desapariciones-forzadas-en-
mexico.html 
 
Logra UAEM pases a la Universiada Nacional 
Con las clasificaciones del taekwondo y futbol bardas en la rama femenil, se culmina el trabajo de la delegación 
de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), en la etapa regional rumbo a la Universiada 
Nacional 2025. En primer término, la escuadra dirigida por el técnico deportivo Francisco Hilario Ramírez, “Las 
Venadas” obtuvieron el triunfo ante su similar del Tecnológico de Estudios Superiores de Cuautitlán Izcalli, 11 
goles a 2 y con esto obtener su pase a la etapa nacional en Puebla. Por otra parte, la disciplina de taekwondo, 
con los atletas varoniles Felipe Jeovanni Torres Rodríguez de -54kg, y Santiago Vásquez Lezama en +87kg, 
así como Karla Merary Vázquez González de -62kg y Viviana Athenea González Pérez de -67kg en la rama 
femenil, disputaron buenos combates ante universidades como Anáhuac Norte y Anáhuac Sur, donde 
obtuvieron tan codiciados pases a la Universiada Nacional 2025. Es importante reconocer el esfuerzo del técnico 
deportivo, Carlos Alberto Escobar Noriega, quien fue un excelente guía para llevar a buen puerto a sus atletas. 
Por otra parte, el balonmano obtiene con este año su tercer boleto de forma consecutiva para la Universiada 
Nacional, ya que con el triunfo ante la Escuela Nacional de Entrenadores de Educación Física (ENEEF), fue 
más que suficiente para obtener tan ansiado boleto. Destacando el trabajo el técnico deportivo Balam Anrubio. 
El deporte blanco no se quedó atrás y gracias a la estudiante del segundo semestre del IICBA, Nathalie López 
Pérez, bajo la tutela del técnico Juan Carlos Alarcón y después de sendos triunfos ante las universidades 
Anáhuac Norte y Anáhuac Sur, obtuvo su pase con destino a Puebla. 
Lo de Hoy Morelos, p.15, (Mitza Pérez). 
 
Ordenan a UAEM reincorporar a estudiante al que dio de baja 
Un juez de distrito concedió un amparo a un estudiante de la licenciatura en Medicina de la Universidad 
Autónoma del estado de Morelos (UAEM), quien fue dado de baja de su servicio social y cuyo ciclo académico 
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había sido cancelado. Al resolver el caso 971/2023, el juzgado primero de distrito en la entidad ordenó a las 
autoridades educativas la reincorporación del alumno y, al Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) restituirlo 
en el servicio social. El Consejo de la Judicatura Federal (CJF) informó que el joven solicitó la protección de la 
justicia federal contra la cancelación de su ciclo académico (febrero 2023-enero 2024) y, por consiguiente, su 
baja del servicio social en el Hospital General de Zona Médico Familiar Número 5 del IMSS, en Zacatepec de 
Hidalgo, Morelos. Argumentó que la decisión violó sus derechos de audiencia, educación y libertad de trabajo. 
Señaló que no se le notificó del inicio del procedimiento ni se le dio oportunidad de defenderse, ofrecer pruebas 
o alegar en su favor. 
La Jornada, p.8, (César Arellano García),  
https://www.jornada.com.mx/2025/05/05/politica/008n2pol 
Lo de Hoy Morelos, p.5, (Dulce Maya). 
La Unión de Morelos, (Maciel Calvo), 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/270713-ordenan-a-uaem-reincorporar-a-estudiante-a-
escuela-y-servicio-social.html 
 
Mitos y Hechos: Visita 
Nos avisan diversas organizaciones sociales que este martes, vienen a Cuernavaca, las candidatas a ministras 
Lenia Batres, Estela Ríos y el candidato Irving Espinoza, como parte de su campaña en el proceso de 
renovación del Poder Judicial de la Federación. Ellas y él, estarán presentes para exponer sus propuestas, en 
el auditorio de la Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). 
Lo de Hoy Morelos, p.4, (Sin firma). 
 

Estatal:  
 
Desarrolla UTEZ primera olimpiada del ejercicio terapéutico 
Con el objetivo de fortalecer los conocimientos, habilidades y competencias prácticas de las y los estudiantes 
de la licenciatura en Terapia Física, autoridades de la Universidad Tecnológica Emiliano Zapata (UTEZ) llevaron 
a cabo la Primera Olimpiada del Ejercicio Terapéutico. Durante esta edición se contó con la participación de 84 
asistentes provenientes de cinco instituciones educativas: Universidad Tecnológica de San Miguel de Allende; 
Universidad Autónoma de Guerrero; Centro de Estudios Profesionales en Rehabilitación del Estado de Morelos; 
Universidad Latinoamericana campus Cuernavaca y Universidad Tecnológica del Suroeste de Guanajuato, con 
lo anterior se impulsa la colaboración interinstitucional y el intercambio de experiencias académicas. Además 
de actividades de destreza, también se presentaron dos conferencias de relevancia clínica y formativa, así como 
una clase de box a cargo de personal del Instituto del Deporte y Cultura Física del Estado de Morelos (Indem). 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://lacronicademorelos.com/desarrolla-utez-primera-olimpiada-del-ejercicio-terapeutico/ 
 

Nacional: 
 
UNAM pone en marcha su unidad de criopreservación 
El Instituto de Fisiología Celular de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), inauguró la unidad 
de edición genética y criopreservación, que responde a una necesidad estratégica en el desarrollo de la 
biomedicina y ciencias de la vida. Nos permitirá generar modelos animales modificados genéticamente de 
manera precisa y eficiente con métodos como CRISPR/Cas9, también conocido como tijeras moleculares, 
destacó el director del instituto, Luis Bernardo Tovar y Romo. Estimó que la unidad simboliza un paso firme 
hacia el futuro de la investigación biomédica en México, que coloca a la casa de estudios a la vanguardia no 
sólo a nivel nacional, sino también internacional. Abundó que mediante la técnica de criopreservación, la cual 
permite preservar células, tejidos u órganos a muy bajas temperaturas podemos introducir nuestras líneas 
específicas en el genoma de ratones y otras especies como peces y cerdos de manera rápida, eficiente y con 
una precisión sin precedentes. 
La Jornada, p.8, (De la Redacción), 04/05/24,  
https://www.jornada.com.mx/2025/05/04/politica/008n2pol 
 
¡Ranas contra enfermedades inflamatorias! UNAM busca moléculas del anfibio para combatirlas 
Con el objetivo de detectar moléculas antimicrobianas que ayuden a controlar inflamaciones y no comprometan 
la capacidad del cuerpo a combatir infecciones, investigadoras del Instituto de Biotecnología (IBt) de la 
Universidad Autónoma de México (UNAM), llevan a cabo estudios con secreciones cutáneas de la rana 
endémica de México, Pachymedusa dacnicolor. El ejemplar, una rana verduzca, también es conocida como 
rana cara de niño, rana verde o rana de árbol mexicana. “Nos enfocamos en péptidos con actividad dual: 
antimicrobiana e inmunomoduladora. Tenemos varios modelos, en particular para padecimientos de la piel como 
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la psoriasis y la dermatitis atópica”, explicó Constance Auvynet en un comunicado emitido este domingo por la 
UNAM. 
Milenio, (Agencia EFE),  
https://www.milenio.com/ciencia-y-salud/expertas-buscan-ranas-moleculas-combatir-enfermedades-
inflamatorias 
 
IPN utiliza IA para identificar patrones que provocan estrés en automovilistas 
Con apoyo de la inteligencia artificial (IA), expertos del Instituto Politécnico Nacional (IPN) identifican patrones 
de comportamiento de los automovilistas mediante el desarrollo de sensores biométricos, con lo que buscan 
determinar diversos factores que inciden en la conducción, incluido el nivel de estrés. El doctor Amadeo José 
Argüelles Cruz, investigador del Centro de Investigación en Computación (CIC) del IPN, explicó que, como parte 
de este trabajo, colocan los sensores en simuladores y entornos controlados para analizar el comportamiento y 
el nivel de estrés de los automovilistas, con el propósito de mejorar la educación vial en las zonas urbanas. 
Agregó que, mediante algoritmos de inteligencia artificial, los expertos del Politécnico realizan pruebas que 
simulan diversos escenarios para conductores y peatones, con el fin de estudiar el funcionamiento de los 
sistemas propuestos y diseñar estrategias de movilidad más seguras. 
Milenio, (Alma Paola Wong),  
https://www.milenio.com/politica/desarrolla-ipn-modelos-ia-medir-estres-automovilistas 
 
Desarrollan en el CICESE modelos de IA para monitorear al tiburón ballena 
Dos grupos de investigación del Centro de Investigación Científica y de Educación Superior de Ensenada 
(CICESE), de las áreas de Ecología Marina y Ciencias de la Computación, entablaron una colaboración para 
probar la eficiencia del uso de drones y modelos de inteligencia artificial (IA) en la identificación y seguimiento 
de tiburones ballena (Rhincodon typus), en Bahía de los Ángeles. La actividad ecoturística y la condición 
vulnerable de la especie, clasificada en México como amenazada, hacen que su monitoreo sea indispensable, 
pues es la forma de verificar cómo se encuentran las poblaciones y detectar si algún factor ambiental o de la 
actividad humana las está afectando. La colaboración multidisciplinaria se materializó a través de la tesis de 
maestría de Paola Judith Delgado García, recientemente egresada del posgrado en Ecología Marina, con la 
asesoría de los doctores Oscar Sosa Nishizaki y Emiliano García Rodríguez, investigadores del CICESE. “Con 
lo que en este momento tenemos, el modelo podría utilizarse para conteo, lo que te permite estimar poblaciones, 
pero también puede abarcar un sinfín de opciones” 
La Crónica, (Redacción),03/05/25,   
https://www.cronica.com.mx/academia/2025/05/03/desarrollan-en-el-cicese-modelos-de-ia-para-monitorear-al-
tiburon-ballena/ 
 
Posponen la mesa de diálogo en la UAM- Azcapotzalco 
La primera mesa de negociación entre la comunidad estudiantil de la Universidad Autónoma Metropolitana 
(UAM), unidad Azcapotzalco, con autoridades del plantel, programada para ayer, se aplazó hasta nuevo aviso, 
debido a la entrega, por parte del personal directivo, de una propuesta de criterios que establezca condiciones 
adecuadas para un diálogo respetuoso. Los alumnos que tienen tomadas las instalaciones informaron que 
tendrán que discutir primero los puntos de la propuesta para determinar si aceptan o modifican tales 
condiciones, pues ellos ya tenían una orden del día y una propuesta de criterios a discutir una vez instalada la 
mesa de diálogo. El encuentro estaba programado a las 11:30 horas en la unidad académica, y el documento, 
de acuerdo con los alumnos, se entregó a las 10:50. Ante la premura de la propuesta, decidieron aplazar el 
comienzo de las mesas de negociación hasta llegar a un consenso. El secretario de la unidad, Salvador Ulises 
Islas Barajas, informó que se comunicarán con los estudiantes mediante correo electrónico, al cual se enviarán 
las propuestas y contrapuestas. En atención a ello vamos respondiendo y nos vamos poniendo de acuerdo, 
puesto que el interés de la universidad es que esto se solucione lo más rápido posible. 
La Jornada, p.7, (Alexia Villaseñor),  
https://www.jornada.com.mx/2025/05/05/politica/007n2pol 
 


